

Acevedo, Angela, "Perú: Sobre Inambari: 'Que los señores de Egasur se alejen'", *Servicios en Comunicación Intercultural Servindi*, Lima, Perú, 14 de octubre de 2010.

Consultado en:

<http://servindi.org/actualidad/33476>

Fecha de consulta: 05/09/2013.

14 de octubre, 2010.- Entrevista a Olga Cutipa, presidenta del Frente de Defensa de los intereses de Inambari, una de las principales organizaciones que rechazan la construcción del proyecto hidroenergético.

Como es de conocimiento, la concesión temporal otorgada a la empresa brasileña Egasur venció el 7 de octubre de este año. No obstante haber presentado el estudio de factibilidad de dicho proyecto, no existe actualmente ningún derecho vigente para la construcción de la Central Hidroeléctrica de Inambari.

¿Cuál es el motivo de su presencia en Lima?

Nosotros hemos venido a Lima en marcha de sacrificio para dar a conocer nuestra posición al pueblo limeño, de que no estamos de acuerdo con la construcción del proyecto Inambari que quiere hacer Egasur, y que vamos a seguir luchando hasta el último para hacer respetar nuestras tierras, donde vivimos y trabajamos cultivando productos como el cacao, la piña, el café, papa, maíz, arroz, además de plantas medicinales.

¿Cuáles son sus principales actividades económicas?

En tiempo de verano trabajamos en la minería y guardamos para invierno. En el invierno, el río tapa la minería, entonces ya sabemos proveer nuestros ahorros para pasar y mientras eso trabajamos la agricultura. Nosotros somos libres donde vivimos por eso no nos pueden despojar, no queremos pensar que a la mala nos van a sacar. Hay derechos humanos, hay Defensoría del Pueblo, queremos hablarle a ellos también, si no nos hacen caso tendremos que denunciar a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para que ellos nos puedan apoyar.

¿De cuántas personas estamos hablando que serían afectadas por la represa?

Aproximadamente 15 mil personas. Nosotros hemos nacido ahí, hemos crecido en la zona desde muy niños, incluso cuando éramos niños no había carreteras, nuestros padres nos sacaban en bestias para la carretera y comiendo comida silvestre. No tenemos ninguna enfermedad, somos sanos, y para ¿qué nos van a sacar? Están cometiendo un abuso, por eso que los señores de Egasur no nos molesten, que se alejen. El mes de octubre ha terminado su contrato temporal, y hemos puesto bien clara nuestra posición ante el Ministro de Energía y Minas.

Hace unos días tuvieron una reunión con el ministro de Energía y Minas, ¿a qué acuerdos llegaron?

El Ministro Sánchez nos dijo que había terminado el contrato de concesión temporal y de ahí no hay ningún compromiso fijo. Pero en la zona se ha dicho que la tercera semana de marzo se inicia la obra, entonces nuestros hermanos de la selva se ponen más desesperados, y me dicen: hermana que estás haciendo tú, mira ha salido un comunicado que dice que ya va a empezar, y cómo dices que no hay convenio, cómo has dicho que no han firmado nada. A veces me dan ganas de llorar, me da ganas de dejarlo, de abandonar cada uno a su suerte pero detrás veo que hay personas humildes, niños que viven su vida, su mundo ahí adentro, bañándose en las quebradas, yendo a pescar o a traer su comida del monte, sacar su palmito para su ensalada, se cocinan su plátano, se hacen su tacachito, viven su vida. Yo me pongo a pensar qué hago Dios mío, cuántas veces he estado tendida de rodillas ante el Señor para que me dé fuerza y valor para poder soportar esta hambre, para poder soportar este frío y seguir luchando, para que haya un respeto a nuestra naturaleza, respeto a nuestras tierras, respeto a la carretera Interoceánica.

¿Cómo evalúa el papel de Egasur en este proyecto?

Ellos nos están engañando de que ya van a empezar, y trauman a las personas humildes que no saben leer ni escribir, quieren convencerlos, incluso dice que yo soy una ignorante, que no sé lo que estoy haciendo, que no deben hacerme caso, que a ustedes les está convenciendo de que no haya desarrollo, que es mentira, y les dicen que ellos viven en pobreza, que no tienen casa, que ellos les van a construir buena casa, te voy a dar mejor

desarrollo para que puedas educar a tu hijo, te voy a dar dinero, te voy a cambiar de vida, así ellos tratan de convencer. Pero lo que yo digo, lo que yo les hago conocer, es que esta realidad no es así. Ya tenemos una prueba cuando ha venido la gente de Intersur con la Interoceánica a ofrecernos el oro y el moro, como se dice, nos dijeron que nos iban a pagar de las afectaciones, tanto por esto, por tus plátanos, piñas, etc., de plantas te vamos a pagar tanto.

¿Ocurrió eso?

No. Nos han engañado, nos han paseado, hemos perdido hectáreas de plantas, de frutales, nuestras casas hemos derrumbado. Pero también nos ponemos a pensar en unas reuniones, esto no es una afectación, eso es cuando daña media hectárea o una hectárea, si ha chocado con la casa, podemos correr más allá, bueno total, es una carretera para nosotros mismos, no nos quedamos resentidos, estamos más tranquilos, pero después de hacer la carretera Interoceánica quieren tajarla con el agua, ¿de qué estamos hablando entonces?, ¿a quién defiende el gobierno?, ¿eso no es acaso malversación de fondos? Tantos millones ha botado el Estado peruano en convenio con Brasil, ¿para qué?, ¿para que lo entierren bajo el agua?

¿De construirse el proyecto les han dicho a dónde los desplazarían?

Nos han dicho que nos van a desplazar a una comunidad que está a la altura de Nojununta, que pertenece al distrito de San Gabán y también al distrito de Quispicanchis, en San Lorenzo. Esta zona es igual a donde ahora vivimos, lo lamentable es que este sitio también se inundará. Cuando hemos conversado en Lima, en una reunión con los señores de Egasur, han venido con dos ingenieros peruanos y el mismo gerente, el jefe máximo ha venido gracias a la señora Elsa Malpartida, la parlamentaria andina, ella nos ha traído y hemos conversado delante de ella en la casa de la CCP, y entonces cuando le digo: “Señor, dónde nos vas a reubicar”, nos dijo: “sí tenemos un sitio, un paraíso para ustedes” y le preguntamos a los ingenieros cuál es ese sitio, a dónde van a ir los hermanos de San Gabán, dijeron a Nojununta, en qué sitio, preguntamos, y es una mentira, yo he caminado toda la selva, he entrado por Pilquimayo y salido por la comunidad San Lorenzo, entonces Nojununta esta aquí y San Lorenzo está aquí, entonces agarré un papel con lapicero y le

dije señor, esto es Nojununta y desde acá es el embalse que van a hacer, nos van a llevar otra vez a la poza o van hacer una balsa, de qué estamos hablando señores.

Finalmente, ¿van a continuar en la lucha contra la construcción de la hidroeléctrica? Lo que decimos es que sea cual sea la reubicación no va a ser apropiada para nosotros. Hay otras hidroeléctricas que se hicieron pero donde era puro pedregal –San Gabán I y III-, ahora con la esperanza que teníamos en la Interoceánica que eso sí es para nosotros desarrollo porque era para exportar nuestros productos a nuevos mercados, el gobierno debe pensar en invertir en eso que traería progreso a nosotros. Que el gobierno peruano piense en nosotros y no en los extranjeros, que dejarán nuestra naturaleza muerta y sin recursos.